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李浩然立法會議員 
Dr. Hon. Hoey Simon Lee MH JP 

Member of Legislative Council  

 

中華人民共和國香港特別行政區立法會 

Hong Kong Special Administrative Region of  

the People’s Republic of China 

Legislative Council 

致：香港特別行政區政府政務司司長 

  李家超先生 

 

關於香港发展新经济的思考和建议 

一、 发展新经济是香港社会民生的迫切需求 

  主席先生，各位议员：自从 2019 年以来，香港社会接连经历社

会暴乱和疫情，对社会经济发展造成了严峻影响。目前疫情肆虐，站

在当下的时间节点，我们必须未雨绸缪，面向后疫情时代香港经济的

恢复和发展，认真思考相关对策。 

香港经济结构失衡以及由此带来了严重社会问题是香港各界的

共识，也是制约未来香港发展的重大阻碍。在过去十年间，香港的四

大支柱产业只有金融服务业仍有进步，其他支柱产业发展明显疲弱乏

力，后劲不足。而金融业也在新经济浪潮的时代面临巨大的竞争压力，

比如 “去中介化”模式通过信息系统固化流程而消除中间商，提高

服务的效率。可以预见，未来理财投资，信用信贷领域的数码化和智

能化带来的“去中介化”有可能重塑香港几十年来沿用的金融服务

业态。因此，顺应潮流，发展以面向未来的硬核科技为核心的新经济，

带动香港经济结构多元化，增强经济活力，为社会各界提供更多的发

展空间，是香港社会民生的迫切需求。 



李浩然議員辦公室  
Office of Dr. Hon. Hoey Simon Lee 

香港金鐘添馬添美道 1號中信大廈 1312室 
1312, Citic Tower, 1 Tim Mei Avenue,  
Admiralty, Hong Kong 
simonlee@simonleeoffice.com 
+852 6488 0132 
 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

2 

 

 

李浩然立法會議員 
Dr. Hon. Hoey Simon Lee MH JP 

Member of Legislative Council  

 

中華人民共和國香港特別行政區立法會 

Hong Kong Special Administrative Region of  

the People’s Republic of China 

Legislative Council 

二、 香港资本市场的历史机遇 

金融行业是香港的核心优势产业，未来香港经济的复苏和发展也

离不开金融行业的引领和带动。我们旗帜鲜明的认为，香港资本市场

面临一个重新定位的过程，同时也面临一个历史性的发展机遇，也即，

香港资本市场将首先成为中国高新技术公司同全球投资者交流和沟

通的最重要枢纽，进而在这一枢纽作用的带动下，成为未来全球高新

技术公司的聚集地，成为全球高新技术公司上市和融资的首选地。 

自 2021 年开始，中概股大量回流香港，港股市场成为中国互联

网公司的聚集地。过去，全球投资者可以在纳斯达克市场买到中国最

好最优秀的科技公司，而未来，全球投资者大概率只有在香港市场才

能够买到中国最好最优秀的公司。这就是历史潮流赋予香港的重大历

史机遇，我们要深刻认识这一机遇蕴含的机遇，积极主动投身和服务

于这一潮流。展望未来，在全球碳中和的背景下，中国的已经处于世

界领先地位的新能源产业链公司、商业航天、区块链应用、5G服务等

行业的龙头公司，将为香港市场带来远超阿里巴巴、腾讯等互联网时

代巨头的市场增量。面对这一历史机遇，我们建议： 

1、 探讨扩展 18（a）条款的适用范围，吸引包括新能源、商业航天、

区块链、高端制造业、半导体等重要行业的高技术公司来港上

市； 

2、 充分发挥香港资本市场的独特性，在立法会以及政府层面，成

立专责小组，讨论并推动港股市场联动中国高技术公司和全球

投资者，并以此为契机，用 5-10 年的时间，将港交所打造成为

同纳斯达克比肩的全球高技术公司的上市地。 
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三、 高成本并非劣势，发力培育本地高新技术企业 

长期以来，有一种想法认为香港在房租、人才等方面的高成本阻

碍了香港高新技术企业的发展。然而通过我们的研究，发现房租、人

员工资等方面的高成本并非培育本地高新技术企业最致命的问题。在

高新技术企业的发展中，香港的综合成本其实相对合理。香港企业仅

需为员工承担 5%的强积金，而内地企业需承担“五险一金”，其综合

成本可能超过薪酬的 30%。此外，企业经营税率和国际交往成本香港

也较低。同时，在 AI、芯片设计等火热行业，由于龙头公司扎堆招聘，

高端技术人才的薪酬水平，北京、上海深圳等内地城市并不比香港低，

由此，在高技术行业的经营成本并非香港的劣势。 

因此，我们认为，香港本地高新技术企业不足，并非完全因为香

港成本和市场环境不适应高新技术企业的成长，更是因为长期以来的

路径依赖和思维定势： 

首先，长期以来香港经济结构和地位是服务于英国全球殖民体系，

这一体系不需要香港承担研发职能，只要做好金融和贸易服务就好，

因此香港社会和政府缺乏对于高新技术企业培育的传统和思维； 

其次，由于香港在英国全球殖民体系当中的定位，社会中形成了

长期的路径依赖，认为金融、地产等行业能够提供高收入，高新技术

企业风险大、周期长、回报低，投身其中的人才也较少。 

基于以上的分析，我们强烈呼吁并建议，其实香港并非不适合于

发展和培育高新技术企业，而是香港长期的思维模式和路径依赖限制

了本地高新技术企业的培育。我们要坚定信心，并且充满自信地坚定

不移吸引、鼓励投身于高新技术产业的人才，充分发挥好香港本地科
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研优势、金融优势和社会综合服务优势，一定能够培育出香港本地高

新技术企业，为香港经济繁花似锦的多元化，提供强有力的助力。 

四、 香港政府要转变观念，提供更加积极和明确的政策指

引 

自由市场和政府不干预长期以来被奉为香港经济繁荣的重要基石，

然而我们认为，这是特定历史时期和特定行业的经验，并不适用于未

来高新技术为代表的新经济产业的发展。对于以贸易、金融和地产快

速发展的时代，不干预能够增强市场的信心和预期，促进经济活动的

活力。然而高新技术为代表的新经济通常面临较大风险、较长投资以

及需要先行先试的政策沙盒，这就需要政府转变观念，以更加积极的

态度投身于产业发展，我们认为政府应当在产业政策和引导方面发挥

更加积极作用，可以在宏观经济和政策领域继续保持克制和谦抑。 

目前，香港政府在产业引导方面严重不足，特别是相关规划和观

念落后于时代。以《香港智慧城市蓝图 2.0》为例，香港政府在《智

慧城市 2.0》中所强调的智慧基础建设及智慧行政进度缓慢，报告提

及香港将围绕网络建设与优化行政管理系统，其中的亮点为推动 5G

基站建设，同时将智能聊天机器人、实时数据共享、云端电子服务等

概念融入行政管理。而这一蓝图在 2020 年提出之时就已经落后于时

代步伐，北京、深圳等地政府已经将相关概念落地。 

其中的症结是香港政府政策和规划起草部门架构较为松散，各个

项目部门缺乏协调，各自为战。同样以《智慧城市蓝图 2.0》为例，

该蓝图是由行政长官领导的“创新及科技督导委员会”负责审核及督
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导智慧城市项目，整体策略发展和项目规划则由创新及科技局创立的

“智慧城市办公室”及项目发展小组负责，但后者可扮演的角色非常

有限。智慧城市政策的咨询专责委员会是根据项目来建立，每个项目

的咨询环节独立进行。此外，各个政策辖下的部门分开实施项目，从

政策的整体制定、监督管理、到最终的落地实施都是由独立的部门沟

通协调。整体架构叠床架屋、咨询进度缓慢，导致政策出台即落伍，

无法给社会以明确和积极地产业引导。 

以区块链产业为例，反观新加坡自 2017年开始紧贴市场需求，连

续出台《支付服务法案》、修订《证券与期货法》、更新《数字代币发

售指南》、提议《金融业综合法案》等动作，时刻回应市场关注和需

求，给市场明确的指引，引领新加坡区块链产业在全球一骑绝尘。我

们通过仔细研究，发现新加坡并非是在政策空间或者补贴方面有重大

突破，比如其对于区块链行业的金融监管政策其实同传统的金融监管

框架一脉相承，并未给区块链行业有格外优待；而是在市场迷茫的时

候，迅速主动回应市场需求，给出明确清晰的政策指引和底线，就营

造了良好的市场空间，促进了产业发展。因此，这对于香港来说，并

非是要政府或者立法机构对原有政策或者利益格局进行重大变动，而

是要转变态度，积极主动回应市场关切，进行清楚和明确的产业指引，

就能够促进产业发展。 

因此，我们建议： 

1、 研究和学习内地以及新加坡产业政策制定流程，优化香港政

府产业政策咨询和出台程序，杜绝规划出台即落伍的情况，

为产业发展提供更加及时和前瞻的政策指引和规划； 

2、 政府要转变心态，以更加积极和开放的态度引导新产业发展，
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香港是中国的经济特区，香港也可以划定一些产业园、设置

政策沙盒作为香港的经济特区，对于新行业和新需求在不违

反法律的情况下，允许更多的先行先试。在这个过程中，政

府或者立法机构可以成立专责小组，密切关注并快速相应，

对于产业效果良好的予以推广，对于产生风险的，积极管控，

以实现产业和监管的良好互动。 

立法會議員 李浩然 

2022 年 2月 18日 


